

Assemblée générale annuelle

MOT DE LA PRÉSIDENTE

* * *

Depuis 1989, la mission de la Société d'horticulture et d'écologie Tournenvert de protéger, soigner et embellir notre petit coin de planète s'est avérée, dans l'action concrète, un outil puissant pour procurer à ses habitants, en plus du mieux-être, le bonheur du partage et du mieux-vivre ensemble, jeunes et moins jeunes. Ainsi que d'offrir la possibilité de fleurir et de verdier des lieux de grande qualité que l'on réussit à créer tous ensemble dans nos Pays-d'en-Haut pour embellir la vie de l'Autre : nous avons tous besoin de savoir que nous participons à quelque chose de grand qui peut être admiré!

Avec l'entretien des jardins du CHSLD des Hauteurs de Sainte-Adèle, l'animation au Potager des Petits Semeurs de Saint-Sauveur pour les enfants des camps de jour, l'entretien des arbres de l'Arboretum de Tournenvert et du jardin du cadran solaire à Sainte-Adèle et l'aide et l'enseignement à jardiner pour les résidents de l'Échelon des Pays-d'en-Haut, ces projets d'horticulture sociale et de participation citoyenne ont créé un effet d'entraînement et ont donné envie à d'autres citoyens et aussi aux décideurs de la communauté d'aménager les terrains plus beaux autour et même de copier ces projets. Une personne qui fréquente nos espaces publics de qualité au quotidien voudra s'entourer de beauté aussi dans l'espace privé : nous voulons créer cette émulation !

Bilan

Au terme de ma 25^e année à la présidence de la SHE Tournenvert, c'est avec beaucoup de fierté que je vous présente le bilan des activités et les faits saillants des actions posées au cours de cette année exceptionnelle en persévérance et réalisations malgré les restrictions imposées par la pandémie!

De beaux jardins s'épanouissent grâce à l'implication citoyenne que nous favorisons et soutenons. Ces réalisations favorisent le vivre ensemble, le bien-être et la transmission de savoir horticole, tant dans Les jardins Un Paysage en Héritage, qu'à l'Arboretum, au Potager des Petits Semeurs et lors de nos fameuses Visites au Jardin.

Les Jardins Un Paysage en Héritage : Depuis 2015 : Une corvée d'ouverture eut lieu le 28 mai pour la plantation des 65 caissettes de fleurs annuelles. Huit bénévoles participent à embellir la vie des résidents, familles et personnel du CHSLD des Hauteurs, bravo ! Jean-Sébastien, notre jardinier professionnel se chargera de la fermeture des jardins cette année. Merci fidèle ami sur qui on peut toujours compter.

Arboretum de Tournenvert : la corvée d'ouverture eut lieu le 4 juin avec le même nombre de loyaux bénévoles qui œuvrent chaque année pour conserver ce trésor vert planté depuis 1999. Pour clore la saison 2021 en beauté, une 45^e corvée s'est déroulée avec le dur labeur de désherber les plates-bandes et de se retrouver pour se sustenter tous ensemble autour de la table au resto Starca. Une réflexion en cours d'année quant à la pertinence de



SOCIÉTÉ D'HORTICULTURE ET D'ÉCOLOGIE
TOURNENVERT

MRC des Pays-d'en-Haut
MRC des Laurentides

68 rue Augusta
Morin-Heights Qc J0R 1H0

450-226-1252

tournenvertshet@gmail.com
<https://www.shetournenvert.com>

maintenir une plate-bande de fleurs vivaces autour du cadran devra être concluante pour alléger le fardeau de nos bénévoles étant donné qu'il n'y a pas d'entretien régulier et que le travail est devenu trop dur pour nous tous, toutes bénévoles aînées.

Le Potager des Petits Semeurs : 2015-2021 : Notre jardinière Lise et son mari Raymond ont fait l'entretien tout l'été de ce petit potager qui a été de toute beauté et a donné d'abondantes récoltes! Le programme d'été pour les 80 enfants des camps Soleil de Saint-Sauveur fût un franc succès.

Ajoutons le beau succès remporté par la campagne promotionnelle *Sauvons les abeilles, cultivons des fleurs* amorcée cette année avec la plantation de plantes mellifères et l'approche pédagogique exercée auprès de nos jeunes jardiniers en herbe. De l'animation avec des jeux ludiques sur les pollinisateurs et les insectes au jardin toujours suivi d'une tournée de connaissances et de dégustation de toutes les plantes comestibles du potager pour chaque enfant. Les huit animatrices bénévoles de Tournenvert se sont dépassées pour transmettre aux enfants leur savoir et leur passion pour l'horticulture afin de développer chez eux le respect de la nature et le désir de prendre la relève au jardin. Mission accomplie, merci !

Ouverture du potager en début de saison: l'achat de plantes par Diane et Micheline, la plantation par 5 bénévoles, Diane F, Jocelyne P, Micheline, Ginette, Lise B. tout un beau travail, merci !

Fermeture du potager : encore une œuvre de bénévolat de Lise et Raymond avec Diane et Micheline. Une lettre de félicitations et de remerciements pour notre implication auprès des jeunes nous a été transmise par la directrice du Service des Loisirs, Eve Pichette.

Reconnaissance

Deux honneurs nous ont été dévolus en 2021. Le prix *Mobilisation citoyenne* a été remis à la Ville de Sainte-Adèle par la Corporation des Fleurons du Québec pour notre projet d'aménagement Les Jardins Un Paysage en Héritage. Et l'attribution d'un certificat honorifique dans le cadre du programme Prix Hommage bénévolat-Québec pour « la qualité du travail de notre organisme pour encadrer et soutenir nos bénévoles ».

Nous sommes fiers de ces honneurs.

Visites au jardin 2021-22

Le programme trépidant préparé pour cette 22^e édition fût apprécié tel que constaté par le nombre de participants à chaque visite. De nouveaux visages, de nouveaux membres, et aussi de nouveaux bénévoles qui souhaitent maintenant s'impliquer dans notre belle société : voilà le fabuleux résultat !

La préparation de ce programme fût une dernière pour moi, je cède la place à la relève ; Chantal Tittley a accepté de faire un court programme en 2022, je l'en remercie et la félicite de sa générosité d'offrir son temps et ses aptitudes pour embellir la vie des autres !

Projet Un Jardin en Héritage au CHSLD de Sainte-Agathe, Pavillon Philippe-Lapointe



SOCIÉTÉ D'HORTICULTURE ET D'ÉCOLOGIE
TOURNENVERT
MRC des Pays-d'en-Haut
MRC des Laurentides

68 rue Augusta
Morin-Heights Qc J0R 1H0

450-226-1252
tournenvertshet@gmail.com
<https://www.shetournenvert.com>

S'inspirant de *Les Jardins Un paysage en héritage* de Sainte-Adèle, l'idée de la création de ce projet est venue de la direction de l'établissement de Sainte-Agathe et fût proposé à Tournenvert en 2018 qui avait à ce moment les ressources nécessaires pour entreprendre la partie plantation des végétaux. Un plan d'aménagement fût élaboré début 2019 par l'architecte paysagiste Sylvie Godin et le coût en fût défrayé par Tournenvert. Les travaux d'infrastructure du site demandant un investissement important de la part du CHSLD, lorsque la pandémie a frappé, en 2020, toutes les ressources humaines et financières furent dirigées vers cette situation d'urgence. Du report en 2021, la pandémie perdurant et la volonté des administrateurs de l'établissement n'y étant plus, le projet *Un jardin en Héritage* fût finalement abandonné. Espérons que le plan d'aménagement que nous avons fourni leur servira un jour et que de beaux jardins y fleuriront pour embellir la vie de ses résidents et de ses aides soignants!

Projet Jeunesse

Nous nous sommes reconnectés avec les élèves de l'école secondaire A.-N.- Morin de Sainte-Adèle lors d'une rencontre avec les organismes communautaires. Sophie et Christianne leur ont présenté un projet tout spécial en continuité avec le projet *Je suis colibri* amorcé en 2018 avec la plantation de deux petits pommiers sur le site de l'école. C'est ainsi que *Les vergers collectifs* pourront voir le jour dans un proche avenir si les astres s'alignent avec les partenaires du nouveau *Centre Sportif Pays-d'en-Haut* adjacent à l'École secondaire A.-N.-Morin, la direction de la Commission Scolaire, les élus de la MRC, et Tournenvert qui en fût l'idéateur au printemps 2021, et qui en sera, espérons-le, la bougie d'allumage pour réaliser le projet en 2022! Longue vie à ce nouveau projet !

Conseil d'Administration

Merci pour la collaboration des femmes du conseil d'administration qui ont fait grandir notre société dans la continuité de l'excellence en 2020-21, et je les nomme :

Lise Gendron, Christianne Durand, Diane Fortin, et en toute humilité je me dois d'ajouter mon nom. Ce fût une année difficile mais nous y sommes arrivées. Merci de votre empreusement à l'accomplissement des multitâches exigées des administratrices, notre nombre étant trop peu pour tous nos projets, toutes vous avez répondu aux nombreux appels à l'aide ! Je vous en suis infiniment reconnaissante, car sans vos efforts, la continuité des projets de notre belle société serait compromise.

Diane Fortin, administratrice et collaboratrice spéciale pour le Potager des Petits Semeurs en 2021 quitte le Conseil d'administration après deux années de loyaux services. Nous te souhaitons une heureuse continuité dans tes projets.

Merci pour ton implication et contribution au succès du programme *Sauvons les Abeilles, cultivons des fleurs* créé pour les jeunes des camps de jour de la Ville de Saint-Sauveur ; un beau travail nécessitant beaucoup d'heures de bénévolat. Il faut aussi mentionner les tâches administratives que tu as endossées : la mise à jour des règlements de la société, les dossiers de la Fédération des sociétés d'horticulture et d'écologie du Québec pour les jeunes, les multiples corvées de jardinage et toutes ces petites tâches qui font de toi une abeille butinant avec ardeur pour la bonne cause !



SOCIÉTÉ D'HORTICULTURE ET D'ÉCOLOGIE
TOURNENVERT
MRC des Pays-d'en-Haut
MRC des Laurentides

68 rue Augusta
Morin-Heights Qc J0R 1H0

450-226-1252

tournenvertshet@gmail.com
<https://www.shetournenvert.com>

Je désire t'exprimer toute la gratitude de la part des enfants, des administratrices du Conseil d'administration et des membres de Tournenvert qui ont bénéficié de ton dévouement durant ces deux dernières années. Au revoir Diane, nous n'oublierons jamais ton beau sourire !

Communications

Sylvie Godin assure toujours le poste d'adjointe administrative en s'occupant principalement des communiqués aux membres et de la création de matériel graphique et numérique. Notre présence sur les réseaux sociaux nous fait connaître de façon professionnelle grâce à sa compétence dans le domaine des communications. Pour la production de dépliants et communiqués, sa créativité et son habileté sont indéniables; il faut aussi souligner la qualité de l'infolettre, également initiée et produite par Sylvie, vous permettant de nous suivre dans nos actions presque en temps réel.

Les retombées positives avec l'apport de nouveaux membres, de nouveaux bénévoles à nos corvées, de personnes et organismes régionaux à tous les niveaux qui adhèrent et voient sous les projecteurs notre œuvre d'horticulture sociale en sont la preuve. Merci Sylvie pour l'air de modernité que tu insuffles à Tournenvert!

Vous pouvez nous suivre sur notre site web et notre page Facebook mis à jour toujours grâce à Sylvie.

Notre richesse : le bénévolat

Le bénévolat a tellement de valeur qu'il n'a pas de prix. - Boucar Diouf

Un gros bouquet de mercis à nos 27 jardinier.e.s, et animateur.rice.s de bonheur en 2021. La richesse de nos bénévoles est responsable du dynamisme et de la vitalité de notre société. Nous sommes privilégiés de pouvoir bénéficier d'une cohorte de bénévoles rassemblant une impressionnante diversité d'aptitudes, de connaissances et de talents qui, en retour, en fait bénéficier la communauté. Cher.e.s ami.e.s, vous avez toute notre gratitude. Consulter la page accueil de notre site internet pour prendre connaissance de la liste complète des participants en 2021. <https://www.shetournenvert.com/>

Participation communautaire de Tournenvert

En tant qu'OSBL des Pays-d'en-Haut, la SHE Tournenvert participe aux réunions annuelles de la Table des aînés; du Conseil jeunesse et autres organismes sociaux de la MRC, ainsi qu'à la Table du regroupement des Sociétés d'Horticulture du Nord et à la Fédération des Sociétés d'Horticulture et d'Écologie du Québec dont nous sommes membre et qui encourage nos projets Jeunesse, Aînés et Environnement. Nous travaillons également étroitement avec les municipalités des Pays-d'en-Haut pour sensibiliser les élus aux enjeux environnementaux.

Tout ceci dans le but de nous concerter afin que tous nos efforts regroupés rapportent les bienfaits souhaités auprès des gens de notre communauté.

Avis divers

Merci à Jean-Daniel Blanchette, CPA, pour la production des états financiers depuis 2014.



68 rue Augusta
Morin-Heights Qc J0R 1H0
450-226-1252
tournenvertshet@gmail.com
<https://www.shetournenvert.com>

Nous avons le grand plaisir d'annoncer que nous ajoutons à notre belle équipe administrative pour 2021-2022, trois nouvelles administratrices, soit Sophie Maranda, Odette Pinard et Chantal Tittley. Nous sommes très heureuses d'accueillir ces trois femmes compétentes au conseil d'administration, leur collaboration nous sera précieuse.

Elles apporteront de nouvelles idées pour aller plus loin tout en poursuivant notre mission vouée au mieux-être de tous pour la préservation et la promotion de la nature.

Et pour conclure, je suis convaincue que le dynamisme et la vitalité de la Société d'horticulture et d'écologie Tournenvert sont attribuables au grand nombre de ses adhérents et bénévoles. Nous sommes chanceux de pouvoir bénéficier d'un grand nombre de participants qui ont tous à cœur la préservation de la qualité de l'environnement en agissant pour favoriser la promotion du verdissement et de l'embellissement dans la communauté. Nous vous apprécions et vous aimons!



Micheline Richer, Présidente, le 13 novembre 2021



SOCIÉTÉ D'HORTICULTURE ET D'ÉCOLOGIE
TOURNENVERT
MRC des Pays-d'en-Haut
MRC des Laurentides

68 rue Augusta
Morin-Heights Qc J0R 1H0

450-226-1252

tournenvertshet@gmail.com
<https://www.shetournenvert.com>

Mot de la présidente, Assemblée Générale Annuelle 2021

Page 5/5